甦醒的巨龍一審視中國 崛起後的硬實力與軟實力

海軍少校 曾孟傑

提要:

- 一、中國大陸連年在外交、軍事、經貿及軟實力等各領域持續高速而穩 定的發展,坐實了繼續向上躍升的強國形象。全世界對於崛起的意 涵仍有歧見,但卻也不得不承認「中國崛起」事實。
- 二、2012年,中國大陸的外匯存底已達3.38兆美元,到了2013年更上升 為3.82兆美元,經濟影響力已不可同日而語。
- 三、2001年6月15日,中國大陸、俄羅斯、哈薩克、吉爾吉斯、塔吉克和 烏茲別克等六國簽署了《上海合作組織成立宣言》及《打擊恐怖主 義、分裂主義和極端主義上海公約》,「上海合作組織」正式成立 ,被稱之為「東方北約」上海合作組織。
- 四、中國大陸一直維持非常可觀的國防支出,目前的軍費支出排名世界第2,僅次於美國。其經濟上的成就投入於國防建設,使西方和亞太 周邊國家感受到一個崛起的強權欲主導區域事務強烈的企圖心。
- 五、中國大陸的崛起對西方形成了一種無形的威脅——也就是中國大陸自身的經濟飛速發展,吸引了世界上許多發展中國家對其經濟政策的路線修正,他們改採了前述的「具有中國特色的資本主義」—國家資本主義。

關鍵詞:中國崛起、軟實力、上海合作組織、韜光養晦、北京共識

壹、前言

自1978年以來,中國大陸走上了改革開放的道路,伴隨著連年高幅度的經濟成長,國際地位大幅上升,讓中國大陸從自19世紀以來的羸弱走向富強,由於中國大陸有著龐大的人口,加以快速增長的經濟和軍事支出

,因此,從一個原本即被視為是一個潛在的大國,蛻變成一個沒有人能夠忽視的新強權。做為經濟發展最快的發展中國家之一,中國大陸在國際事務中扮演著重要的角色。除了令人刮目相看的經濟成長,中國大陸也擁有世界上最豐沛的人力資源,依據世界銀行(World Bank)的統計數據,迄至2012年,中

國大陸的總人口數已經達到13億5千餘萬人(如表一)。除此之外,中國大陸是世界上少 數擁有航空母艦以及戰略核子武器的國家, 更有著世界上最龐大的軍隊編制,共軍兵力 總數達230萬人1,若依據世界銀行在2011年 對中國大陸武裝部隊(包含武警)人數統計, 總數更高達2.945.000人²。另外,中國大陸 在聯合國安理會常任理事的身分,更是讓它 在國際社會有著關鍵的影響力。「中國崛起 」這個概念,是原中共中央黨校常務副校長 、中國改革開放論壇理事長鄭必堅於2003年 11月3日,在博鰲亞洲論壇上發表了一篇題 為「中國和平崛起新道路和亞洲的未來」的 講演,首次提出了「和平崛起」這一個名詞 及概念。他指出,「近代以來的歷史反覆說 明,一個後興大國的崛起,往往導致國際格 局和世界秩序的急劇變動,甚至引發大戰。 中國大陸的抉擇只能是:奮力崛起,而且是 和平的崛起。也就是下定決心,爭取和平的 國際環境發展自己,又以自身的發展來維護 世界和平。」。做為一個原本已然列身為大 國的中國大陸來說,連年在外交、軍事、經 貿及軟實力等各領域持續高速而穩定的發展 ,更讓中國大陸坐實了一個繼續向上躍升的 強國形象。全世界即便對於崛起的意涵仍有 歧見,但卻也不得不承認「中國崛起」 這樣 一個動態事實。要探究中國大陸崛起,常讓 人聯想到的是霸權興衰的過程,也就是國力

表一 中國大陸人口總數及成長率 (2001-2012年)

	(- · · 1)	
年份	人口總數	成長率
2012	1, 350, 695, 000	0. 487%
2011	1, 344, 130, 000	0. 479%
2010	1, 337, 705, 000	0. 482%
2009	1, 331, 260, 000	0. 497%
2008	1, 324, 655, 000	0. 512%
2007	1, 317, 885, 000	0. 522%
2006	1, 311, 020, 000	0. 558%
2005	1, 303, 720, 000	0. 588%
2004	1, 296, 075, 000	0. 593%
2003	1, 288, 400, 000	0. 622%
2002	1, 280, 400, 000	0. 669%
2001	1, 271, 850, 000	0. 726%

資料來源:世界銀行(World bank),中國大陸人口總數暨年成長率,http://www.worldbank.org.cn/,筆者自行整理製表。

(National Power)對比出現急遽的變化。國力的概念,經由許多指標綜合而成,例如蘭德(Rand)公司發展的國力評估指標,就分為三類:國家資源、國家表現與軍事能力⁴。本文將就中國大陸在外交、軍事、經貿及軟實力等方面,分別探討中國大陸崛起前後呈現出甚麼樣的變化。

貳、由經貿領域看中國大陸的崛 起

中國大陸自1978年改革開放30多年來, 以市場經濟取代計畫經濟體制,開放對外貿 易、吸引外資,中國大陸的經濟發生了巨大 的變化,這讓它一躍成為規模最龐大、成長

註1:人民網,〈中國大陸軍隊總兵力230萬 海空軍和陸軍機動兵力共148.3萬〉, http://military.people.com.cn/n/2013/0416/c1011-21155073.html, accessed March 2, 2014.

註2:世界銀行,「中國大陸武裝部隊人員統計」, http://data.worldbank.org.cn/country/china, accessed March 2, 2014.

註3:鄭必堅,〈中國大陸和平崛起的新道路〉,《文匯報》,http://big5.china.cn/chinese/OP-c/520713.htm, accessed March 2, 2014.

註4:高朗,〈如何理解中國崛起〉,《遠景基金會季刊》,第2期(2006年),頁55。

表二 全球主要國家外匯存底(2012年) (單位:美元)

排名	國家	外匯儲備額			
1	中國大陸	33, 875億			
2	日本	12, 680億			
3	沙烏地阿拉伯	6, 737億			
4	美國	5, 742億			
5	俄羅斯	5, 378億			
6	瑞士	5, 313億			

資料來源:世界各國外匯總儲備,世界銀行,http:// data. worldbank.org.cn/indicator/FI.RES.TOTL.D?order= wbapi_data_value_2012+wbapi_d ata_value +wbapi_data_value-last&sort=asc,筆者自行整理製 表。

最迅速的經濟體,這也使得中國大陸在國際間的地位及影響力大幅提升。而不管從甚麼角度來看,中國大陸都是一個不容忽視的經濟大國。自1978年迄至2004年,中國大陸經濟年均成長9.4%,居民的消費水準年均提高7%,進出口貿易額年均遞增16.7%。到了2005年,中國大陸已經成為世界第四大經濟體,若用購買力平價(Purchasing Power Parity)來衡量,調整各國匯差,則中國大陸在當時即已成為僅次於美國的第二大經濟體。對外貿易是中國大陸經濟成長最主要動力,更讓中國大陸近年出超日益擴大,其在2005年的進出口貿易部分,出超就已經突破了1,000億美元,貿易持續出超的另一效應是,中國大陸累積的外匯存底持續攀升

,2005年8月中國大陸加上香港的外匯存底 已達8,379億美元,首次超過日本,成為世 界第一,打破了日本自1986年以來,蟬聯了 19年世界外匯存底第一的地位7。至2006年1 月,中國大陸官方正式表示其外匯存底在當 年10月底已突破了1兆美元8(如表二)。中國 大陸領導人在1982年訂定目標,要讓中國大 陸的經濟發展在2002年要翻兩番,當時沒有 人認真看待中國大陸訂下的這個目標,卻沒 想到中國大陸比預定的時間還提早兩年就達 到預定的標準。現在的中國大陸已經成為 不折不扣的世界工廠,一如19世紀的英國。 中國大陸製造業總產出已僅次於美國,設立 在中國大陸的工廠生產了全世界三分之二強 的影印機、微波爐、DVD放映機、衣服、鞋 子等。中國大陸也已超越美國,成為行動電 話、筆記型電腦、數位相機等資訊通訊產品 的第一大出口國10。

經濟的高度發展使得中國大陸對能、資源的需求若渴。不間斷的基礎建設需求,讓中國大陸成為世界上最大的鋼鐵消耗國;在2010年中國大陸還是僅次於美國的世界第二大石油進口國,但到了2013年10月,依據國際能源署(International Energy Agency)統計,中國大陸已經超越美國,成為世界上最大的石油淨進口國¹¹。依據美國能源部

註5:中國國家統計局,〈中國大陸人民居民消費價格指數〉,http://data.stats.gov.cn/viewchart/index?m=hgnd, accessed March 4, 2014.

註6:謝淑麗著,溫洽溢譯,《脆弱的強權-在中國崛起的背後》,(臺北:遠流出版社,2008年),頁21。

註7:中央銀行金融統計,〈各國外匯存底〉,http://twbusiness.nat.gov.tw/old/pdf/sec5.pdf, accessed March 4, 2014.

註8:中國評論新聞網,〈中國經濟升級大門或開啟〉,http://hk.crntt.com/doc/1002/3/7/9/100237977.html?coluid=7&kindid=0&docid=100237977, accessed March 4, 2014.

註9:謝淑麗著,溫洽溢譯,《脆弱的強權-在中國崛起的背後》,前揭書,頁26。

註10:謝淑麗著,溫洽溢譯,《脆弱的強權-在中國崛起的背後》,前揭書,頁21。

註11:BBC中文網,〈國際能源署報告:中國將成最大石油消費國〉,http://www.bbc.co.uk/zhongwen/trad/business/2013/08/130813_china_us_oil.shtml, accessed March 8, 2014.

九二 工办工文图外图[1工座]心图 (401) (中国 1日间入户)									
國家 年度	美國	中國大陸	印度	德國	日本	法國	澳洲	韓國	
2011	14, 991, 300	8, 227, 102	1847, 981	3, 600, 833	5, 896, 794	2, 779, 719	1, 384, 145	1, 114, 472	
2010	14, 419, 400	7, 321, 935	1684, 323	3, 284, 473	5, 495, 379	2, 548, 315	1, 138, 262	1, 014, 890	
2009	13, 898, 300	5, 930, 529	1, 361, 057	3, 298, 636	5, 035, 141	2, 619, 685	923, 499	834, 060	
2008	14, 219, 300	4, 521, 827	1, 224, 096	3, 623, 686	4, 849, 208	2, 831, 794	1, 052, 255	931, 402	
2007	13, 961, 800	3, 494, 055	1, 238, 700	3, 323, 807	4, 356, 329	2, 582, 389	850, 516	1, 049, 236	
2006	13, 314, 500	2, 712, 950	949, 116	2, 902, 748	4, 356, 761	2, 255, 705	744, 959	951, 773	

全球主要國家國內生產總值(GDP)(單位:百萬美元) 表二

資料來源:中國國家統計局,全球主要國家GDP總值,http://data.stats.gov.cn/workspace/index?m=gjnd,筆者自行整理製表。

(United States Department of Energy)的 統計,過去數年來,光是中國大陸一個國家 就使得世界石油需求拉高了40%以上,到了 2030年,中國大陸的石油消耗將由現在每天 650萬桶,提高到每天1,700萬桶,成為最大 的石油消耗國12。另外在資源需求部分,中 國大陸的經濟擴張,對於金屬、礦物及原物 料的需求更是大幅上揚,同時間亦推升了各 類原物料、資源的價格。中國大陸的需求不 但墊高了其他國家進口是類商品的價格,卻 也同時提高了非洲各生產國所得到的利潤。 以2004年為例,當年中國大陸買下了全世界 14%的橡膠、15%的棉花、18%的銅、20% 的鋁。到了2005年,中國大陸政府有意放緩 已經過熱的經濟,於是逐步放慢了各類原物 料的進口,這使得全世界的原物料均價全數 應聲下滑13,即可一窺中國大陸在經濟上大 大小小的政策轉向都造成世界不小的震動。

中國大陸在經濟上的影響力,除了龐大 的進出口貿易額外,中國大陸的貨幣-人民

幣(RMB),也因著中國大陸的崛起及其管制 機制,讓中國大陸在國際間擁有更大的影響 力。由於人民幣轉換成外國貨幣並非易事, 其匯率是在狹窄的幅度內浮動,中國大陸政 府通過買賣外匯來設定浮動的界線。加上資 本帳戶上貨幣自由兌換的限制,讓國際炒客 更難對人民幣進行炒作。在1997年的亞洲金 融危機中,幾個亞洲國家的貨幣貶值到崩潰 ,泰國、印尼及南韓等許多國家的經濟因而 停滯,而中國大陸不可兌換的貨幣讓它免於 受到國際投機客炒作的壓力。同時因為中國 大陸的出口穩定而強勁,讓北京不必思索是 否應貶值貨幣,而中國大陸沒有為了競爭出 口市場而貶值貨幣,也使它贏得了亞洲鄰國 的感激14。

時至2012年,中國大陸的外匯存底已達 3.38兆美元,領先了第二名的日本2兆美元 以上的差距,穩居世界第一15,到了2013年 更上升為3.82兆美元16。而中國大陸又將這 些龐大的外匯存底購買美國政府所發行的公

註12: International Energy Agency, World Energy Outlook 2013,(Paris: IEFS books, 2013), p.33.

註13:謝淑麗著,溫洽溢譯,《脆弱的強權-在中國崛起的背後》,前揭書,頁30。

註14:黎安友、施道安著,何大明譯,《尋求安全感的中國》,(臺北:左岸文化出版社,2013年),頁346。

註15:中國國家統計局,〈全球主要國家GDP總值〉,http://data.stats.gov.cn/workspace/index?m=gjnd, accessed March 8, 2014.

註16:中國人民銀行,〈外匯與黃金儲備〉, http://www.pbc.gov.cn/publish/html/kuangjia.htm?id=2013s09.htm, accessed March 4, 2014.

債與其他美元資產,這使得中國大陸成為美國最大的債權國。而即便在全球一片不景氣的大環境下,中國大陸在2012年的經濟成長率仍保持7.8%的穩定成長;國民總收入(Gross National Income, GNI)在2012年亦達到8.18兆美元,成長率高達8.25%,國內生產總值(GDP)自2006至2011年這5年間,成長了3倍以上,來到8.22兆美元之譜,僅次於美國的14.99兆、高於印度的1.84兆美元(如表三)。

參、中國大陸在外交上的崛起

胡錦濤上臺後,提出「大國外交是關鍵、周邊外交是首要、發展中國家是基礎」的外交戰略基本方針,與過去的戰略方針並無重大差別,而觀察胡溫體制上台後的外交行為,可以發現中國大陸在睦鄰外交、多邊外交及以歐洲為主的大國外交上著力甚深。其中,又與周邊國家關係這方面的發展最值得關注,提出「睦鄰、安鄰、富鄰」政策,並且以多邊與雙邊外交並行。可以說,在面對美國這個交往對手時,中國大陸在外交手段上保持「韜光養晦」;而面對次於美國這樣層級的交往對象,例如東協各國、中南美洲或是與美國關係出現裂痕的國家等,在手段上則更加「有所作為」」「。

2001年6月15日,中國大陸、俄羅斯、哈薩克、吉爾吉斯、塔吉克和烏茲別克,在

上海舉行第六次會晤,簽署了《上海合作組 織成立宣言》及《打擊恐怖主義、分裂主義 和極端主義上海公約》,「上海合作組織」 正式成立。這個被稱之為「東方北約」上海 合作組織,成員國總面積近3018.9萬平方公 里,成員國總人口達15.25億。2011年,成 員國國內生產總值總和約9.39兆美元18。這 是中國大陸第一個促成的多邊組織,也是第 一個以中國大陸城市命名的政府間組織,成 員國包括中國大陸、俄羅斯、哈薩克、吉爾 吉斯、塔吉克及烏茲別克等6個國家。另外 尚包括蒙古、巴基斯坦、伊朗、印度、阿富 汗等5個觀察員國,以及白俄羅斯、斯里蘭 卡和十耳其等3個對話夥伴國。「上海合作 組織」創立的首要任務是確保該組織內的和 平、安全與穩定,打擊「三股勢力」19、毒 品及走私等非法交易。並認知當前的國際安 全必須建立在各國平等、互信、互利及合作 的基礎上,藉由每年定期舉行的元首峰會、 總理會議、外交部長會議及不定期舉行的國 家協調員會議、各部門領導人會議形成組織 運作機制20。上述成立宗旨話雖說得漂亮, 國際間普遍認為,這個組織的成立,很明顯 的就是站在以美國為首的北約組織的相對面 ,中國大陸在崛起後冀圖與俄羅斯藉一個新 興的軍事政治集團力量,與西方陣營互別苗 頭並適時發揮區域的影響力21。

2004年11月29日中國大陸與東協在寮國

註17: 吳佩霖,《冷戰後的中日關係:中國崛起與日本邁向正常國家的觀點分析》,(國立政治大學東亞研究所,碩士論文,2007年), 直40。

註18:張根海,〈「上海合作組織」區域合作機制:一個新的視角〉,《學術論壇》(南寧),第9期(2012年),頁53-54。

註19:所謂三股勢力是指暴力恐怖勢力、民族分裂勢力、宗教極端勢力。

註20:新華網,〈背景資料:上海合作組織〉,http://big5.xinhuanet.com/gate/big5/news.xinhuanet.com/world/2012-12/04/c_11 3902041.htm, accessed March 9, 2014.

註21:莊國平,〈上海合作組織接納阿富汗 美「中」交鋒中亞〉,《青年日報》,民國101年6月19日,版A7。

首都永珍簽署「中國-東協全面經濟合作框架協議貨物貿易協議」,朝推動成立自由貿易協議區(東協十加一)的方向邁進。為達到2010年中國大陸—東協自由貿易區物流零關稅的目標,雙方決定自2005年開始,針對部分貨品開始協商免稅,再逐漸擴大到2010年時達到全面免稅的目標。中國大陸與東協關係的締結,促使日本與韓國的邊緣化危機感,也宣布將自2005年起,將與東協十國協商自由貿易區談判,以做為成立東亞自由貿易區十加三(中國大陸、日本及南韓等三國)的起步22。到了2010年,中國大陸與東協各國達成區域內貨物全面零關稅的目標,形成規模為全球人口數最多,開發中國家最大的自由貿易區。

在大國外交的方面, 面對來自美國「中國威脅論」的戰略防堵,中國大陸以化被動為主動,化口號為行動的戰略方針,一方面力求維持與美國的穩定關係,以減少在利益矛盾下所產生的的衝突;另一方面,對於美國積極的在亞洲重新布局,中國大陸的因應之道是積極與美國之外的各大國推展關係,尤其是與俄羅斯建立具有準軍事聯盟性質的戰略合作夥伴關係,實行對美國的「制衡」戰略。特別是美國在2009年歐巴馬政府宣示「重返亞洲」後,不但接連與亞太各國密集的軍演、在澳洲部署海軍陸戰隊、增加西

太平洋國家的軍售、強化其海空軍力,更將 軍事預算投資重點置於亞太地區,在在都帶 有瞄準中國大陸之勢。

美國的官示重返,造成了中國大陸的警 覺,不但習近平在2013年全面接班後出訪的 首站即是俄羅斯,並宣布建立中俄「全面戰 略夥伴關係」,意圖抵銷美國重返亞太後的 戰略衝擊23;5月底更穿梭美國的後院-拉丁 美洲,並與墨西哥、千里達及哥斯大黎加等 三國簽署合作協議,等同官示中國大陸在掌 握世界能源主導權方面具有重要的地位,大 有「再平衡」拉丁美洲之勢24;6月更大方的 應邀訪美與歐巴馬晤談,並提出「新大國關 係」,展現出國力強盛後大國從容的自信, 以及在應對國際事務上更高與更大的影響力 25;9月出訪中亞土庫曼、哈薩克、烏茲別克 和吉爾吉斯等四國,除了促進上海合作組織 的合作機制,更強化能源合作的共識,展現 出全方位的外交思維26;除了將觸角伸向美 國的後院外,中國大陸也不忘向鄰近國家遞 出橄欖枝。2013年10月,中國大陸總理李克 強出訪越南,與越南總理阮晉勇達成深化兩 國全面戰略合作夥伴關係的共識,除了強化 雙邊貨幣、經貿與投資合作以及成立中、越 工作小組外,更宣示共同開發越南北部灣口 外海27。

眾所周知,中、越兩國兩國除了有領土

註22:葉自成,〈中國實行大國外交戰略勢在必行-關於中國外交戰略的幾點思考〉,《世界經濟與政治》(北京),第1期 (2000年),頁5-10。

註23: 樊廣志,〈中共拉攏俄國致力戰備亞太安全添變數〉,《青年日報》,民國102年4月17日,版A7。

註24:鄧中堅,〈習近平再平衡拉美〉,《聯合報》,民國102年6月11日,版A14。

註25:〈習近平:新型大國關係『一山可容二虎』〉,《聯合報》,民國102年6月9日,版A3。

註26:〈習近平出訪中亞〉,《聯合報》,102年9月4日,版A13。

註27:中國新聞網,〈李克強與越南總理阮晉勇舉行會談〉,http://www.chinanews.com/gn/2013/10-13/5373595.shtml, accessed March 12, 2014.

主權爭議, 更有著嚴重的經貿問題, 越南對 中國大陸的貿易逆差高達237億美元28,此次 中、越雙方的友好合作聲明,代表著中國大 陸長期以來對越南以鴨子滑水式的談判交涉 有了具體的結果。這顯示了即使美國在面對 中國大陸這個新霸權提出了「重返亞洲」或 「再平衡」的戰略方針,以全方位的圍堵之 勢以圖維持自己在國際社會的影響力與獨霸 的地位,中國大陸也能夠以其外交及經濟影 響力,力破美國重重圍堵之勢。事實上,若 時間倒推30年,美國不需要花這麼大的力氣 來面對中國大陸,中國大陸也沒有這麼雄厚 的本錢與資源來應對,美國的重返亞洲顯而 易見的是針對中國大陸而來,這反卻突顯了 中國大陸崛起的事實,崛起後的中國大陸在 國際外交上,已是美國不能再輕忽的角色。

肆、中國大陸崛起在軍事領域的 表現

隨著經濟高速的成長,中國大陸的軍事 能力也同時有了飛躍式的變化,同時也讓中 國大陸從一個純陸權國家,漸而走向海權國 家。共軍的建軍思維,從「小米加步槍」的 八路軍思維,演進成「人民戰爭」的總體戰 思維,到進入現在跨島鏈的遠洋「藍水海軍 」的海權思維,讓共軍從破舊落後走向科技 戰爭。加上國防預算每年平均以二位數百分

表四 中國大陸國防預算(2004至2013年) (單位:人民幣億元)

年度	預算總額	增長率%	佔財政 總支出%	折合美元 (億)				
2004	2, 200, 0	15. 3	7, 7	262, 4				
2005	2, 476, 0	12. 5	7, 3	302, 2				
2006	2, 979. 4	20. 4	7. 4	381, 5				
2007	3, 555. 9	19. 3	7. 1	482. 4				
2008	4, 182, 0	17 _. 6	6. 7	572. 9				
2009	4, 951, 1	18. 5	6. 5	725. 8				
2010	5, 335, 0	7. 8	5. 7	796. 3				
2011	6, 027. 7	13. 0	5, 5	956.0				
2012	6, 703 _. 7	11. 2	5. 3	1, 064 <u>.</u> 0				
2013	7, 201. 7	7. 4	5. 2	1, 163, 4				

資料來源:國防部「國防報告書」編纂委員會,《中華民國102年國防報告書》,(臺北:中華民國國防部,民國102年),頁44,筆者自行整理製表。

比成長,預算規模已達世界第二²⁹(如表四)。除了常備部隊的驚人發展,中國大陸另在 太空科技方面也出現傲人的成就,不僅接連 發射載人太空船,更將預備設立太空站³⁰。

由於其國防預算與龐大隱藏性經費遠超 出其防禦所需,且戰略意圖不明,使中國大 陸被美國視為潛在而首要的威脅。事實上, 中國大陸自1990年代起,即一直維持非常可 觀的國防支出,根據Global Security在 2011年的統計報告顯示,中國大陸目前的軍 費支出排名世界第2,僅次於美國³¹。2013年 4月中國大陸發表《中國武裝力量的多樣化 運用》國防白皮書,強調維護國家主權、安 全、領土完整,為中共加強國防建設之目的 。中國大陸雖稱不侵略不擴張等宣傳之作為

註28:中央社,〈越陸貿易逆差達237億美元〉,http://www.cna.com.tw/news/acn/201402170288-1.aspx, accessed March 11, 2014.

註29: 國防部「國防報告書」編纂委員會,《中華民國102年國防報告書》,(臺北:中華民國國防部,民國102年),頁44-46。

註30:BBC中文網,〈英媒:中國發射「神舟十號」載人飛船〉,http://www.bbc.co.uk/zhongwen/trad/press_review/2013/06/130612 press china shenshi.shtml, accessed March 12, 2014.

註31: "World Wide Military Expenditures – 2011," Global Security, http://www.globalsecurity.org/military/world/spending.htm, accessed March 11, 2014.

,刻意消除伴隨著中國大陸崛起而來的「中國威脅論」之疑慮³², 但是不透明的軍費預算以及非民主的政治體制,反倒加深了世界對中國大陸崛起的疑慮。「中國威脅論」之所以會影起這麼大的反響,其主要原因在於,中國大陸近年經濟發展突飛猛進,國際競爭力增強,憑藉著其經濟上的成就而投入於國防建設,使西方和亞太周邊國家感受到巨大的壓力,因而心存芥蒂;另外,中國大陸以發展航空母艦、隱型戰機等具體作為,使得西方國家明顯察覺一個崛起的強權欲主導區域事務強烈的企圖心³³。而這其中,中國大陸一直以建構強大的軍事武力,做為其涉足國際事務的籌碼與後盾。

一、陸軍軍事能力

由於中國大陸擁有全世界最長的國界線 ,總長度約2萬2千餘公里,更有著世界最多 的陸地邊境鄰國,共與14個國家邊界相接壤 ³⁴,這使得它需要一支龐大的戰略常備部隊 以及邊界守備軍,即使經歷多次的裁減,共 軍陸軍仍擁有著近125萬的兵力³⁵,是世界上 最龐大的武裝力量。它除了正大幅進行地面 部隊現代化、機械化與扁平化,也進行組織 調整及裝甲、防空、陸航、陸空協同與電子 戰等科技化組訓,以強化整體打擊、防護及 指通能力³⁶。當前共軍正朝向擴建14個師級 或旅級快速反應部隊的目標邁進,使其能夠 針對事端快速反應和擁有更強大的遠端投射 能力,其中包括3個空降師、2個兩棲步兵師 、2個海軍陸戰旅和7個特種作戰大隊³⁷。

為了確保快速反應部隊具備足夠的火力 ,共軍也大量購買了A-100和WS-2等多管火 箭發射系統,有效射程可達100-200公里38。 共軍地面部隊已由「地區防衛向跨地區機動 作戰」的方向轉變,並努力提升「空地一體 化作戰、遠程機動作戰、快速打擊和特種作 戰」的能力。而為能夠提升快速打擊的能力 ,共軍陸軍積極加速攻擊性武器裝備的性能 提升,例如在攔截阻擊的武器系統上,遠程 多管火箭一直是共軍陸軍的一個重點項目39 。目前中國大陸擁有世界上射程最遠的WS-2 「衛士」多管火箭,射程可達200公里以上 ;而提升型的WS-2D其射程更達350-400公里 以上,遠勝於美國的HIMARS、MRLS,或是俄 羅斯的「龍捲風」(Smerch)多管火箭系統40 。 更重要的是,此型多管火箭有著體積小、 速度快的優勢,一旦交戰,以現今俄羅斯的 防空飛彈系統根本無法攔截,即使部署最先

註32:《中華民國102年國防報告書》,前揭書,頁43。

註33:文馨,〈對「中國威脅論」之研析〉,《中共研究雜誌》,第8期(1995年),頁67。

註34:搜狐新聞網,〈中國大陸大陸與鄰國邊界問題現狀:約90%陸地邊界已劃定〉,http://news.sohu.com/20050831/n226833010.shtml, accessed March 12, 2014.

註35:《中華民國102年國防報告書》,前揭書,頁51。

註36:《中華民國102年國防報告書》,前揭書,頁51。

註37:新華網,〈西方評共軍:陸軍發展全域機動 空軍轉向進攻〉,http://news.xinhuanet.com/mil/2008-01/08/content_7384189.htm, accessed March 12, 2014.

註38:新華網,〈西方評共軍:陸軍發展全域機動 空軍轉向進攻〉,http://news.xinhuanet.com/mil/2008-01/08/content_7384189.htm, accessed March 12, 2014.

註39:林宗達,《赤龍之爪-中共軍事革新之陸海空三軍暨二砲部隊》,(臺北:黎明文化出版,民國91年),頁91。

註40:蘇武,〈強龍利爪-不可低估的中國軍事力量〉,《亞太防務雜誌》,第56期(2012年),頁39。

進的S-400「凱旋」防空飛彈系統,以飛彈 來攔截火箭亦有著不符成本的顧慮。

2011年初,由中國大陸自行研製的武直 -10式攻擊直升機正式在珠海航空展中現身 ,除展現強大的反坦克、反登陸能力外,也 等同向外界展現大陸近年來不斷提升的自主 國防工業實力。據瞭解,該型攻擊直升機已 配發部隊,正式進入陸軍的戰鬥序列⁴¹。

除此之外,目前共軍擁有2,500-3,000輛96式,以及至少600-800輛的99式戰車。這兩型戰車年產量至少200輛,甚至高達400-500輛¹²。近20年來,北約國家戰車報廢與新增的比例大約為15比1,而中國大陸的比例則是1比1,也就是說,中國大陸現役的戰車總數從未低於8,000-10,000輛¹³。即便在性能上仍與歐美各國有一段差距,但機械化作戰有時質量的不足,尚可由數量上來取得優勢,加以中國大陸的戰車出廠年分較之西方國家為新,數量更有著巨大的優勢。使得共軍陸軍在面對潛在的領土進犯衝突時,有著數量的絕對優勢與不可小覷的嚇阻能力。

二、海軍軍事能力

共軍海軍可以說是軍力提升最快速的軍種,更是未來中國大陸競逐海權國家最重要依憑。共軍海軍從毛澤東時期,近岸防禦的「黃水海軍」,演進為近海防禦的「綠水海軍」,一直到1990年代後,由鄧小平與劉華

清等「海權派」主導下,加速艦艇的科技化 與大型化,意圖大步走向遠洋,成為真正的 海權國家,也就是「藍水海軍」。邁向遠洋 海軍最重要的軍力標誌,即是航空母艦以及 大型作戰艦艇。

2012年9月25日,中國大陸宣布自烏克 蘭購進的前蘇聯未完成航空母艦「 互良格」 號已經整修完畢,正式編入海軍服役,並命 名為「遼寧」號。雖然該艦尚未正式搭載艦 載機,也未編成航空母艦戰鬥群(CVBG)出海 巡弋,但已引起極大的關注,因為這是東北 亞第一艘能夠搭載傳統固定翼戰機的航空母 艦4。自二戰以來,海戰是否能夠取勝,端 看雙方誰能奪取並掌握制空權,進而掌控制 海權,而解決遠洋海軍制空能力最有效的手 段無疑就是航空母艦,是現代化遠洋海軍必 須擁有的戰略性力量。跟上一個世代不同的 是,航空母艦相較之下比戰鬥艦需要更為複 雜的軍事科技、現代化工藝等配合,才可能 將戰力發揮的淋漓盡致45。所以能跨入這個 門檻的,始終是屈指可數的少數國家。而為 了加速航空母艦艦載機的部署與訓練,中國 大陸於2013年底開始大量生產自製的殲-15 戰機,該型戰機乃參照俄羅斯SU-33戰機為 藍圖自行研改設計。截至2013年底,中國大 陸已建造20架殲15艦載機用於測試46,除已 開始正式量產外,部分已撥交部隊,正式加

註41: 琿春,〈武直10攻擊直升機〉,《亞太防務雜誌》,第56期(2012年),頁23。

註42:蘇武,〈強龍利爪-不可低估的中國軍事力量〉,前揭書,頁38。

註43:蘇武,〈強龍利爪-不可低估的中國軍事力量〉,前揭書,頁38。

註44: 張國城, 〈從現實主義看中國航空母艦的外交和軍事影響〉, 《臺灣國際研究季刊》, 第3期(2013年), 頁138。

註45:區肇威,〈解析遼寧號航空母艦〉,《亞太防務雜誌》,第55期(2012年),頁26。

註46:中央通訊社,〈殲15到去年底已產20架〉,http://www.cna.com.tw/news/acn/201401190151-1.aspx, accessed March 12, 2014.

入戰鬥序列47。據美國國防部預測,中國大 陸將在未來15年間建造數艘航空母艦48,而 推測建造中的航空母艦將非遼寧艦之滑跳式 甲板,極有可能使用平甲板以彈射器輔助艦 載機起飛,顯示殲-15戰機將有可能發展彈 射型號,也顯示共軍海軍將繼美國、法國後 ,世界上第三個操作平甲板式航空母艦的國 家。

在水面主作戰艦部分,共軍海軍研製大 型水面艦,源自於1959年仿製前蘇聯的柯特 林級(Kotlin Class)驅逐艦淮而產生051型 「旅大級」驅逐艦,研製能力歷經約30年磨 練後逐漸成長。近20年來陸續研製一系列新 艦,計有旅海級(051B型)驅逐艦、旅洲級 (051C型)驅逐艦、旅滬級(052型)驅逐艦、 旅洋級(052B)驅逐艦與號稱中華神盾的旅洋 二型(052C型)驅逐艦,以及號稱中華拉法葉 的江凱二型(054型)護衛艦,先後加入中共 海軍服役,不僅逐步增強其海軍戰力,也反 映其海軍戰略的轉變49。這除了象徵中國大 陸的造艦工藝已臻至成熟,更重要的指標性 意義,是這一艘艘陸續服勤的艦隻,隱約將 逐漸編成未來的航空母艦戰鬥群,為甫成軍 的航空母艦預先配置了初步的外、中、內層 屏衛。一旦航空母艦戰力成型,面對東海及 南海的領土爭端,甚或是涉足印度洋事務, 一個完整的航空母艦戰鬥群將能有效的發揮 其嚇阻的效果。

另外在共軍海軍的潛艦戰力部分,據美 國2013年中共軍力報告指出,中國大陸除了 現役的3艘晉級(094型)核子動力彈道飛彈潛 艦(Nuclear-Powered Ballistic Missile Submarine、SSBN),另可能有2艘正在建造 中。而且只要射程7400公里以上的巨浪-2型 潛射彈道飛彈能有效部署,晉級潛艦就能讓 共軍海軍擁有可恃的海基核子嚇阻能力™。 在《美國2013年中共軍力報告評析》中指出 :「在2012年一連串的成功測試後, 巨浪-2 型飛彈已在2013年達成初期戰備,而部署在 中國大陸南海的海南島晉級核子動力彈道潛 艦屆時便可從事核武嚇阻巡弋。」在5艘晉 級潛艦全數服役後,預期中共將在「未來10 年間開始發展下一世代的唐級(096型)核子 動力彈道飛彈潛艦。」51預料這款新型的潛 艦將有更佳的靜音效果以及更高的戰略核武 運載量,大大的提升中國大陸核嚇阻能力。 此外,中國大陸正在建造4艘改良型商級 (093型)核子動力攻擊潛艦(Nuclear-Powered Attack Submarine, SSN),而報告中 也指出,「未來十年內,中國大陸可能開始 建造階級(095型)核子動力飛彈潛艦(Nuclear-Powered Guided-Missile Submarine. SSGN),屆時可能具備潛射攻陸戰力。」隋 級潛艦不僅具備「更佳的靜音科技」,也能

計47:中央涌訊社,〈遼寧艦艦載機 殲15量產交付〉,http://www.cna.com.tw/news/acn/201312030328-1.aspx, accessed March 14, 2014.

註48:安德魯·艾瑞克森(Andrew S. Erickson)著,徐兆民譯,〈美國2013年中共軍力報告評析〉,《國防譯粹月刊》,第10 期,民國102年,頁19。

註49:應天行,〈從近年中國新艦研製看其海軍戰略的轉變〉,《全球防衛雜誌》,第319期(2011年),頁32。

註50:安德魯·艾瑞克森(Andrew S. Erickson)著,徐兆民譯,〈美國2013年中共軍力報告評析〉,《國防譯粹月刊》,第10 期(民國102年),頁15。

註51:安德魯·艾瑞克森(Andrew S. Erickson)著,徐兆民譯,〈美國2013年中共軍力報告評析〉,前揭書,頁16。

運用魚雷與攻船巡弋飛彈滿足傳統攻船任務。傳統動力攻擊潛艦方面,《美國2013年中共軍力報告評析》指出元級(039A型)潛艦數量可能增加至20艘,並擁有水下絕氣動力裝置(AIP)⁵²。這些發展將為共軍海軍提供更多的戰略部署選項,也大幅增進其水下作戰與打擊能力。

三、空軍軍事能力

過去20年來,共軍空軍的戰力獲得了長 足的提升。隨著蘇聯解體與後冷戰時期的到 來,俄羅斯藉著解禁並出口高性能的軍備, 以填補國內經濟缺口,共軍空軍因此抓住了 戰力躍升的契機,從而成為蘇聯解體後最大 的獲益者53。自1992年中國大陸自俄羅斯購 入了第一批的Su-27戰機後,陸陸續續添購 了各式新型戰機,除了換裝第一線部隊外, 更投入大量人、物、財力開始航空工業自製 的進程,共軍空軍可謂正式開始脫胎換骨。 目前共軍海、空軍已擁有超過300架的Su-27 、Su-30和殲11等重型戰機,估計未來數量 將高達500架以上。未來仿Su-27自製的殲 -11B戰機將取代全數的殲-8戰機,以及部分 的Su-27戰機。依據《亞太防務雜誌》的統 計,共軍所擁有的重型戰機總數已接近美、 俄,遠超過印度與日本54。

而為了考量應對與美國或是印度發生重 大衝突的可能性,共軍空軍除了發展殲-11

、殲-15、殲-16等第四代戰機外,更致力研 發第五代的隱型戰機-殲-20及殲-31。2011 年1月11日,美國國防部長蓋茲(Robert M. Gates)訪問北京時,中國大陸國家主席胡錦 濤當面向他證實,大陸自製的殲-20隱形戰 機試飛成功55。這種外型與美軍最先進的 F-22戰機雷同的實驗機,其試飛讓美國及所 有西方國家震驚,除了過度低估中國大陸航 太工業能力外,更低估了中國大陸對未來追 求優勢兵力的決心56。在殲-20戰機出現後, 各國軍事專家甚至認為殲-20戰機是自前蘇 聯推出MIG-15和Su-27後對美國空權最新的 挑戰。美國的中國大陸國防問題專家Richard Fisher及澳洲的共軍研究學者Dr. Karlo Kopp等人甚至認為,殲-20戰機將是「 Game Changer」或是F-35戰機的殺手,破壞 了美國和其盟國空軍的現代化計書57。

另外,中國大陸亦大量購置運輸直升機 ,研發運-20長程戰略運輸機,做為武力投 射的載具。其中運-20戰略運輸機已於2013 年1月26日試飛成功,這標誌著中國大陸航 空工業在研製能力上的重大突破⁵⁸。因為大 型的運輸機的關鍵性指標,是其航程與載重 ,而這兩項指標的核心即是發動機的技術, 顯示中國大陸航空工業除了能以逆向工程, 摸索出新式戰機的設計脈絡,針對戰略性武 器更能開發創新,讓國防工業全自主而不仰

註52:蘭寧利,〈赤龍崛起2011-檢視大陸的海、空軍及太空發展〉,《亞太防務雜誌》,第46期(2012年),頁15。

註53:林宗達,《赤龍之爪-中共軍事革新之陸海空三軍暨二砲部隊》,(臺北:黎明文化出版,民國91年),頁193。

註54:蘇武,〈強龍利爪-不可低估的中國軍事力量〉,《亞太防務雜誌》,第56期(2012年),頁38。

註55:張作錦,〈大國崛起與電焊工〉,《遠見雜誌》,第296期(2011年),頁6。

註56: 蘭寧利, 〈赤龍崛起2011-檢視大陸的海、空軍及太空發展〉, 《亞太防務雜誌》,第46期(2012年), 頁11。

註57:蔡翼,〈長空利劍 淩空出鞘〉,《尖端科技雜誌》,第318期(2011年),頁5。

註58:劉敏,〈運20深度解析-鯤鵬展翅九萬里〉,《全球防衛雜誌》,第354期(2014年),頁72。

賴他人。運-20這類長程戰略性裝備的擴編 ,對於未來中國大陸解決區域領土爭議時有 極大的嚇阳性,大型運輸機不但是一個運輸 平臺,亦可改裝成加油機、電偵機、預警機 或是反潛巡邏機等多種用途,這除了代表了 大陸建立戰略空軍的第一步,也暗示了共軍 空軍的遠程作戰能力正在提升,同時還有能 力投射重裝的機械化兵力。因為據估計,運 -20運輸機最大載重將高達66-70噸重,優於 它的仿製機型俄製IL-76的60噸;運-20滿載 航程亦高達5,000公里,略勝於美製C-17運 輸機的4,600公里⁵⁹。未來無論面對核心利益 衝突,抑或是來自釣魚台、南中國海或與印 度的領土爭議,運-20這樣的長程戰略武器 ,將能確保中國大陸擁有更大量、遠距離的 投射能力,也象徵著軍事力量的雄厚足以做 為交渉的後盾。

四、二砲部隊軍事能力

中國大陸自1964年完成第一次核子試爆 後,成為繼美、蘇、英、法等國後,另一個 核子大國。中國大陸的戰略核武發展可謂一 日千里,尤其在洲際彈道飛彈(Intercontinental Ballistic Missile, ICBM)的研究 發展上,其速度與進展絲毫不遜色於美、俄 等傳統軍工大國的。受惠於經濟的高速增長 ,共軍二砲部隊不斷加速發展更遠、更精準 的戰略彈道飛彈與核子武力。對於共軍二砲 部隊,外界一直低估了其作戰能力。根據亞

太防務雜誌在2012年所做的評估,共軍二砲 部隊擁有的核彈頭總數不超過200-300枚。 西方媒體評估,共軍二砲部隊在洲際彈道飛 彈方面,東風31型有30枚,東風5型有24枚 ;在中程彈道飛彈方面,東風4型大約有20 枚,東風3A有30枚,東風21型約有80枚;在 短程彈道飛彈方面,東風11型約有600枚, 東風15型約有300枚61,但依據俄羅斯著名的 中國大陸研究學者赫拉姆奇辛(Alexandr A. Khramtikhin)就曾在俄羅斯獨立報(Nezavisimava Gazata) 發表專文指出,中國大陸的 核嚇阳能力應該不止於上述這個數量62。因 為中國大陸向來拒絕公開討論其核武總數及 其飛彈部署情形,加上中國大陸的軍工生產 力以及華中地區龐大的地下坑道規模,其洲 際彈道飛彈和中程彈道飛彈的數量應該遠超 渦前沭的推測⁶³。

2012年8月,共軍二砲部隊陸續試射巨 浪-2型、東風5型及東風41型等洲際飛彈, 其中東風41型不僅射程大幅提升,並能同時 攜帶10枚分導核彈頭打擊不同目標,且射程 涵蓋美國全境;而巨浪-2型導彈其射程更可 能超過8,000公里,標誌著中國大陸將具備 「二次水下核打擊」能力,也顯示北京即將 形成有效的戰略嚇阻力量,對於美軍有可能 以軍事力量介入的臺海、釣魚台問題,共軍 將擁有有效的「區域拒止、反介入」能力⁴。

儘管中國大陸的核武力仍不及美國的規

註59:劉敏,〈運20深度解析-鯤鵬展翅九萬里〉,《全球防衛雜誌》,第354期(2014年),頁74。

註60:林宗達,《赤龍之爪-中共軍事革新之陸海空三軍暨二砲部隊》,(臺北:黎明文化出版,民國91年),頁267。

註61:蘇武,〈強龍利爪-不可低估的中國軍事力量〉,《亞太防務雜誌》,第56期(2012年),頁37。

註62:鳳凰衛視,〈俄專家:中國軍力被西方嚴重低估〉,http://junqingguanchashi.net/fenghuangweishi/93.html, accessed March 12, 2014.

註63:蘇武,〈強龍利爪-不可低估的中國軍事力量〉,《亞太防務雜誌》,第56期(2012年),頁37。 註64:烽火,〈大陸的「二次核打擊能力」〉,《亞太防務雜誌》,第54期(2012年),頁30。

模,但是中國大陸在2005年成功發射與回收 「神舟六號」太空船;2013年6月,更發射 了任務期間最長的載人太空船「神舟十號」 ,朝向發展自己的太空站邁進了一大步⁶⁵, 這除了顯示中國大陸在沒有外力協助下已完 全掌握太空航行的精密技術,更對「外太空 -大氣層-地面」這樣的高精確定位打擊有著 相當成熟的運用能力。由這一點來看,未來 美國在第一波核打擊中,已經不太可能完全 擊潰大陸的戰略核力量。由共軍二砲部隊密 集試射陸基與潛射洲際飛彈,顯見共軍二砲 部隊正加快新一代的戰略武器發展,這也為 崛起後的中國大陸奠下了堅實的武力後盾。 而核嚇阻能力的存在與否,並不在於能否摧 毀對手,而是一種心理嚇阻力量,它讓對手 不能輕忽也不敢輕啟戰端,更像是一張「強 國俱樂部的VIP證」,這讓崛起後的中國大 陸名實相符。

伍、中國大陸崛起與軟實力

中國大陸崛起後一個新的名詞應運而生,那就是「北京共識」(Beijing Consensus)。所謂「北京共識」有別於「華盛頓共識」(Washington Consensus),西方政治學者認為它是一種獨裁現代化(Authoritarian Modernization)或合法化威權(Legitimizing Authoritarianism)。簡單來說,就是

亦即威權政治加上國家資本主義的經濟治理 ,為國家提供了經濟高增長、秩序高穩定的 統治模式66。當世界銀行或國際貨幣基金組 織等國際組織總是對需要資金的開發中國家 ,提出許多等同於干擾其國家內政及有效治 理的要求時,中國大陸為這些落後國家開啟 了一線曙光67。可以說,隨著中國大陸崛起 ,它亦同時在輸出一種非常簡單,但對西方 優勢具有強大殺傷力的概念,那就是市場威 權主義的基本理念。當世界各地的人們在購 買中國大陸輸出的各類商品時,中國大陸儼 然成為「在發展資本主義的目標上,同步維 持國家的專制治理」這一新選擇的最佳代言 者。關於如何在經濟自由化的過程中仍保有 政治上的有效控制,北京模式可以說做出了 最佳的示範。現今,中國大陸的金援已經成 為許多非洲國家的重要財政來源。根據中國 大陸商務部數據顯示,2012年底,中國大陸 對非直接投資的數量已經接近200億美元, 超過2,000家中國大陸企業在非洲投資建廠 ,合作領域從傳統的農業、採礦業、建築業 逐步向礦產品深加工、製造業、金融、商貿 、地產、旅遊等拓展68。中國大陸政府除了 欲交換的資源外,對於這些開發中國家的內 政從不干涉,不管這些國家人權紀錄有多麼 令人髮指,或是領導者多麼暴虐無道,中國 大陸毫不在意的與這些非洲國家建立了一種

註65:BBC中文網,〈英媒:中國發射「神舟十號」載人飛船〉,http://www.bbc.co.uk/zhongwen/trad/press_review/2013/06/13 0612_press_china_shenshi.shtml, accessed March 12, 2014.

註66:戴東清,〈開發中國家的發展模式選擇:華盛頓共識、北京共識或其他共識〉,《亞太研究通訊》,第10期(2012年),1010年,1010年,

註67:斯蒂芬·哈爾珀著,王鑫等譯,《北京說了算》,(臺北:遠足文化事業,2011年),頁53。

註68:〈中國全力援非洲 駁「殖民主義」指責〉,《文匯報》(香港),http://pdf.wenweipo.com/os/2013/03/21/in-P4-0321.pdf, accessed June 21, 2014.

互惠關係,後者透過提供礦產、資源給中國 大陸,讓國家有機會加速經濟發展的。這可 以說是中國大陸迴避了與資本主義的正面衝 突的巧妙手段,對於西方老牌民主國家,中 國大陸崛起後對它們所造成真正的影響,其 實體現在另一個難以讓人察覺的面相,即它 正發揮一種催化效應,讓世人慢慢地接受具 有中國大陸特色的資本主義,它除了有別於 傳統資本主義,也同樣能夠幫助國家高速發 展,這等同挑戰了西方既有的價值標準70。 中國大陸在新興市場和南方國家打出的軟實 力牌,可以說遠勝於美國或者其他西方大國 。簡單來說,中國大陸的崛起對西方形成了 一種無形的威脅一也就是中國大陸自身的經 濟飛速發展,吸引了世界上許多發展中國大 陸家對其經濟政策的路線修正,他們改採了 前述的「具有中國大陸特色的資本主義」-國家資本主義,讓他們在不選擇典型資本主 義及民主政治的情況下,一樣可以緊握政權 並同時追求高速發展"。可以說,中國大陸 崛起後發揮了它自己也未曾預期到的影響層 面,基於國家資本主義在經濟上的高度成功 連帶的確保了政權的穩固,這讓向以標榜 市場經濟與民主模式兩大原則的美國,越來 越難以維持其政治體制價值影響力壟斷的地 位。加上陸續爆發的關達那摩灣監獄(Guan-

tanamo Bav Detention Camp) 虐囚、美國國 家安全局(National Security Agency, NSA)非法監聽事件72,以及伊拉克阿布格萊 布(Abu Ghraib) 監獄酷刑逼供等人權汗點, 都使得美式價值嚴重受創73。而中國大陸藉 由所謂的「北京模式」穩健而快速的崛起, 中國大陸之所以能快速崛起於世界,主要出 自於一種迫切的渴望以及一個深沉的恐懼, 一是中國大陸共產黨對於維穩的渴求,另則 是中國大陸對於不穩固的國家治理所產生的 恐懼"。事實上,一種新的學習典範以及軟 實力,才是中國大陸對於西方世界的真正挑 戰。在北京慷慨的手筆以及不多過問他國內 政的態度下,發展中國家和類似的國際組織 ,漸漸的不再甘願屈從於西方國家奧援所附 帶條件與要求,也可以不必在抗拒資本主義 或仿效民主自由模式之間兩面為難。這使得 以美國為首的政治體系及經濟模式正逐漸失 去其既有的影響力與吸引力で。中國大陸的 金援除已成為許多開發中國家的重要財政後 盾,中國大陸的發展模式也同時變成這些國 家硕欲仿效的對象。中國大陸的治理方式成 功的告訴全世界,不是只有華盛頓模式可做 為國家進步發達的典範,北京模式也可以是 力圖發展,或亟欲脫貧國家在治理方式上的 另一個標竿76。綜合來說,我們可以看到,

註69: Henning Melber, The (not so) New Kid on the Block: China and the Scramble for Africa's Resources, an Introductory Review, Current African Issues 33 (2007):6.

註70:斯蒂芬·哈爾珀著,王鑫等譯,《北京說了算》,(臺北:遠足文化事業,2011年),頁35。

註71:斯蒂芬·哈爾珀著,王鑫等譯,《北京說了算》,前揭書,頁268。

註72:聯合新聞網,〈史諾登繼續留在俄國〉,http://udn.com/NEWS/WORLD/WOR3/8820295.shtml, accessed July 22, 2014.

註73:斯蒂芬·哈爾珀著,王鑫等譯,《北京說了算》,前揭書,頁57。 註74:斯蒂芬·哈爾珀著,王鑫等譯,《北京說了算》,前揭書,頁227。 註75:斯蒂芬·哈爾珀著,王鑫等譯,《北京說了算》,前揭書,頁228。

註76:斯蒂芬·哈爾珀著,王鑫等譯,《北京說了算》,前揭書,頁26。

表五 美國皮尤中心對中國大陸的形象調 杳(2008-2013年)

彧			家	2008	2009	2010	2011	2012	2013
冏	柜	₹	廷	34	42	45	_	_	54
澳	大	利	亞	52	_	_	_	_	58
巴			西	_	_	52	49	50	65
英			或	47	52	46	59	49	48
加	拿	1	大	_	53	_	_	_	43
埃			及	59	52	52	57	52	45
法			或	28	41	41	51	40	42
智			利	_	_	_	_	_	62
印			度	_	46	34	25	23	_
委	內	瑞	拉	_	_	_	_	_	71
印			尼	58	59	58	67	_	70
日			本	14	26	26	34	15	5
約			旦	44	50	53	44	47	40
肯			亞	_	73	86	71	_	78
黎	Е]	嫩	50	53	56	59	59	56
墨	西	<u> </u>	哥	38	39	39	39	40	45
奈	及	利	亞	_	_	76	_	_	76
巴	基	斯	坦	76	84	85	82	85	81
俄			或	60	58	60	63	62	62
南			非	37	_	_	_	_	48
韓			或	48	41	38	_	_	46
西	到	Ŧ	牙	31	40	47	55	49	48
美			或	39	50	49	51	40	37
希			臘	_	_	_	_	56	59
黎	Е	3	嫩	50	53	56	59	59	56

註:數據表示好感程度比例;"—"表示數據缺軼。 資料來源:Opinion of China, Pew Research Center, http://www. pewglobal.org/database/indicator/24/,筆者自行整 理製表。

在未來數十年裡,中國大陸無疑會是對整個 世界具有強大的影響力的國家。這些影響的 效應就是削弱了西方國家,特別是美國,在 國際社會中的霸權地位,以及在文化與美式價值觀的吸引力。比起當前還在針對「中國威脅論」是存在於經濟還是軍事領域而爭論不休的同時,中國大陸崛起後所挾之軟實力影響,其實才是正使得西方價值日漸萎縮的真正關鍵"。

另外在面對中國大陸崛起的感受度來看 ,依據美國民調究機構皮尤研究中心(Pew Research Center)2005年公布的一項國際民 意測驗結果顯示,許多國家對中國大陸比對 美國更有好感,這其中包括長期以來一直是 美國盟友的西歐國家。該中心調查了包括美 國在內的16個國家的輿論。長期做為美國「 扈從」的英國國內,幾平65%的英國人對中 國大陸懷有好感,相比之下對美國持正面看 法的人則占55%。在法國,58%的人對中國 大陸持正面看法,而只有43%的人對美國抱 有相同看法。在荷蘭及西班牙,調查結果也 大同小異78。2011年,皮尤研究中心公布一 項「全球民意調查」發現,有51%的美國人 對中國大陸是「帶有好感」的,但同時對美 國「帶有好感」的中國大陸人卻僅有44% 79。而到了2013年,該研究中心再度公布「 中國大陸形象調查」(如表五)顯示,肯亞、 奈及利亞、巴西、俄國及智利等國內, 超過 60%以上的受調查者對中國大陸存有好感; 而希臘、澳大利亞及黎巴嫩等國,有近6成 的人對中國大陸持正向看法;另外在英國、 西班牙、埃及亦或是南非等國,亦有近5成 的受訪者是對中國大陸帶有正面印象的;而

註77: Walden George, China: A Wolf in the World? (London: Gibson Square, 2008), p.257.

註78:門洪華,《中國戰略報告:中國軟實力的戰略思路》,(北京:人民出版社,2013年),頁331。

註79:門洪華,《中國戰略報告:中國軟實力的戰略思路》,前揭書,頁331。

即使是中國大陸周邊國家例如像南韓等,也 有約46%的受訪者對中國大陸帶有好感,巴 基斯坦及印尼兩國更高達7成以上。這雖然 不能說明中國大陸的軟實力戰略奏效,但至 少中國大陸的發展模式、中國大陸崛起後的 整體形象逐漸在國際社會中獲得了較為正面 的評價。

陸、結語

學者潘華生曾表示「中國大陸的崛起是 針對挑戰的回應過程,也是經濟改革與制度 創新的結果」80。透過中國大陸崛起的歷程 與發展我們可以發現,它不僅是一個持續性 的動態現象,更是一個難以阻擋的趨勢,就 像二戰後的美國一般,躍然而起,取代日不 落國-英國,成為全球的超級大國。在全球 經濟的元氣尚未從金融海嘯恢復的當下,中 國大陸的經貿成長不僅沒有停滯,反而出乎 意料的穩步向前,這使得中國大陸的國際影 響力飛速的提升。中國大陸的崛起可以說開 始於經貿領域,而後逐漸外溢至傳統以及非 傳統安全領域,從而強化中國大陸的軟、硬 實力。從東海及南海領土爭端問題上,中國 大陸展現出「寧失千軍,勿失寸十」強硬不 退讓立場,顯示中國大陸在多年的「韜光養 晦」後,益發有自信能更「有所作為」。在 倚靠著經濟的穩定成長,共軍的軍力也有著 長足的進步,讓中國大陸面對周邊事務時, 更多了以軍事選項來解決爭端的本錢;而挾 著雄厚的軍事力量做為後盾,在面對關乎其 核心利益的爭端時,更能夠確保利益不受侵 害。

面對中國大陸崛起後國際社會權力板塊 的位移,美國的國力卻不可同日而語。不僅 軍事預算大幅刪減,國內抗拒出兵海外的厭 戰風氣日盛,在烏克蘭、敘利亞問題處置上 ,即可看出美國對類似問題逐漸力不從心。 但在此同時,美國在優越感旁落的深層焦慮 下,卻又提出了「亞太再平衡」的戰略目標 ,在盟邦對其安全承諾與實質上的支持感受 到落差時,給予了中國大陸可乘之機,進而 在其所宣稱的「核心利益」上對美國步步進 逼。除了提出「新型大國關係」、籌劃絲綢 之路以及經營拉美國家關係,做為其軟的一 面外, 更同時在東海公布「東海防空識別區 」以及在南海爭端上表現出更堅決的態度及 更強硬的手段,展現其硬的一面以為應對, 累積與美國談判的籌碼。其實,中、美雙方 的綜合國力,都未達到如冷戰時期般,可以 單純的兩極對抗而不求合作的程度81。對中 國大陸而言,藉由實力的累積及一步步的戰 略淮逼,讓美國能夠充分認知到,當前的世 界局勢,小布希時代的單邊主義已不再可行 ,唯有接受中國大陸崛起這樣的事實,確立 中國大陸區域及全球大國的地位,在全球問 題上尋求與中國大陸的合作,才能找到解決 問題、爭端的蹊徑。

面對中國大陸的崛起這樣的一個事實, 我國要以什麼樣的態度來面對,關乎了國家 未來的發展與走向。除了持續的秉持「親美 、和陸、友日」的平衡策略,以為我國爭取 最大的國家利益外,更重要的,國人是否應

註80:潘華生,〈妄想中國崩潰論〉,《中國時報》,民國103年8月19日,版A14。

註81:李英明,〈鬥而不破 陸美後現代戰略探戈〉,《聯合報》,民國103年7月24日,版A14。

以一個更正向的態度來面對,取代對這個趨勢的「刻意漠視」,進而逐步調整「以中國大陸為唯一假想敵」的國防戰略,好讓國軍能更專注、更有餘裕的來面對天然災害、重大危機及專屬經濟海域(EEZ)內所出現的重大威脅?⁸²殊值我們深思。畢竟,在兩岸軍力早已不對稱的態勢下,務實的國防戰略目標才是真正明智之舉。此舉不僅能夠更進一步提升兩岸關係,未來料將有助於拓展兩岸軍事安全互信相關機制,讓兩岸關係「由經入政」,穩步的邁向和平的「深水區」。

- 1. 斯蒂芬·哈爾珀著,王鑫等譯,《北京說了算》,臺北:遠足文化事業,2011年。
- 2. 黎安友、施道安著,何大明譯,《尋求安全感的中國》,臺北:左岸文化出版社 ,2013年。
- 3. 林宗達,《赤龍之爪-中共軍事革新 之陸海空三軍暨二砲部隊》,臺北:黎明文 化出版,民國91年。
- 4. 門洪華,《中國戰略報告:中國軟實力的戰略思路》,北京:人民出版社,2013年。
- 5. 謝淑麗著,溫洽溢譯,《脆弱的強權 -在中國崛起的背後》,臺北:遠流出版社 ,2008年。
- 6. 文馨, 〈對「中國威脅論」之研析〉 , 《中共研究雜誌》,第8期,1995年,頁 52-69。
- 7. 牛方禮,〈中印修好預熱雙邊貿易〉 ,《中國對外貿易》(北京),第7期,2003

年,頁16-27。

- 8. 徐兆民譯,安德魯·艾瑞克森(Andrew S. Erickson)著,〈美國2013年中共軍力報告評析〉,《國防譯粹月刊》,第10期,民國102年,頁16-19。
- 9. 高朗,〈如何理解中國崛起〉,《遠 景基金會季刊》,第2期,2006年,頁53-94。
- 10. 區肇威, 〈解析遼寧號航空母艦〉, 《亞太防務雜誌》,第55期,2012年,頁24-29。
- 11. 張作錦, 〈大國崛起與電焊工〉, 《遠見雜誌》,第296期,2011年,頁6。
- 12. 張國城,〈從現實主義看中國航空 母艦的外交和軍事影響〉,《臺灣國際研究 季刊》,第3期,2013年,頁137-154。
- 13. 烽火, 〈大陸的「二次核打擊能力」〉, 《亞太防務雜誌》, 第54期, 2012年, 頁30-39。
- 14. 琿春,〈武直10攻擊直升機〉, 《亞太防務雜誌》。第56期,2012年,頁 19-23。
- 15. 葉自成, 〈中國實行大國外交戰略 勢在必行-關於中國外交戰略的幾點思考 〉, 《世界經濟與政治》(北京), 第1期, 2000年, 頁5-10。
- 16. 劉敏, 〈運20深度解析 鯤鵬展 翅九萬里〉, 《全球防衛雜誌》, 354期, 2014年, 頁72-78。
- 17. 蔡翼,〈長空利劍 凌空出鞘〉,《 臺北:尖端科技雜誌》,318期,2011年, 頁5-12。

註82:曾復生,〈發揮中美競合正能量〉,《中國時報》,民國103年7月6日,版A11。

18. 應天行, 〈從近年中國新艦研製看 其海軍戰略的轉變〉,《全球防衛雜誌》, 第319期,2011年,頁32-39。

19. 戴東清, 〈開發中國家的發展模式 選擇:華盛頓共識、北京共識或其他共識〉 ,《亞太研究通訊》,第10期,2012年,頁 $1-13 \circ$

20. 蘇武, 〈強龍利爪-不可低估的中 國軍事力量〉,《亞太防務雜誌》,第56期 ,2012年,頁36-41。

21. 蘭寧利, 〈赤龍崛起2011-檢視大 陸的海、空軍及太空發展〉,《亞太防務雜 誌》,第46期,2012年,頁10-16。

22. 國防部「國防報告書」編纂委員會 ,《中華民國102年國防報告書》,(臺北: 中華民國國防部,民國102年。

23. 吳佩霖, 〈冷戰後的中日關係:中 國崛起與日本邁向正常國家的觀點分析 〉, 國立政治大學東亞研究所,碩士論文,2007 年。

24. 莊國平, 〈上海合作組織接納阿富 汗 美「中」交鋒中亞〉,《青年日報》, 民國101年6月19日,版A7。

25. 樊廣志, 〈中共拉攏俄國致力戰備 亞太安全添變數〉,《青年日報》,民國 102年4月17日,版A7。

26. 鄧中堅, 〈習近平再平衡拉美〉, 《聯合報》,民國102年6月11日,版A14。

27. Melber Henning, "The (not so) New Kid on the Block: China and the Scramble for Africa's Resources, an Introductory Review. "Current African Issues 33 (2007): 6.

28. Walden George, China: A Wolf in the World? London: Gibson Square, 2008.

作者簡介:

曾孟傑少校,海軍官校89年班,國立政治 大學國家安全及中國大陸研究所碩士,現 服務於臺北市政府教育局軍訓室。

老軍艦的故事

聯仁軍艦 LSSL-272



聯仁軍艦為一火力支援登陸艦,於1944年11

月12日下水成軍,在美服役期間編號為LSSL-56。民國43年2 月19日美方依中美協防條約,在日本的橫須賀港移交給我國 ,民國43年5月5日正式成軍,並命名為「聯仁」軍艦,編號 為LSSL-272,隸屬於登陸艦隊,擔任人員支援登陸任務。

該艦為一大型支援登陸艦,自成軍服役後除擔任海岸巡 防及外島人員運送等任務外,曾於民國43年8月9日在第四艦 隊司令黃震白率領下與聯智軍艦深入銅山港進行突擊戰,計 擊沉中共艦艇8艘,重創4艘。此外,該艦亦先後參加多次演

習操練,以加強其作戰應變之能力。民國58年11月1日由於艦體已老舊且不堪修復,即奉命除役。(取材 自老軍艦的故事)